

光明の対価をめぐって、開発者と元勤務先の企業が争った訴訟で大きな話題を呼んだ、青色発光ダイオード（LED）。材料には現在、主に窒化ガリウムが使われているが、東北大学生金属材料研究所の川崎雅司教授らは、化粧品の日焼け防止成分の酸化銀鉛を使って、青色LEDの開発に成功した。明るさはまだ塗化ガリウム製に及ばないが、将来、塗化ガリウムにどうて代わるかも知れない。

リウムといソジウムは資源的に乏しく、大量消費で価格が高騰する懸念がある」と川崎教授。一方、酸化亜鉛は堿化ガリウムより安価で、無尽蔵にあるため、高騰の心配がないという。

電子と正孔（ホール） 物質を構成する「原子」は、プラスの電荷を持つ原子核と、その周囲を回っている、マイナス電荷を持つ「電子」で構成されている。一方、固体の結晶は通常マイナスの電子で満たされているが、不純物を混ぜると電子が欠落した部分ができる。これが「正孔」で、プラスの電荷を持っている。

酸化亜鉛使い発光

溶解する際に発光する。酸化鉛は以前から理論的に青色発光するとは分かっていたが、しかしEDに必要なp型の結晶を作る方法が見つからなかった。

0度に熱して、露原原子を逃さずに入れ、結晶を作ることに成功した。これをサイクル400秒で何度も繰り返し行い、P型の結晶を完成させた。

応用期待 ■ 課題は明るさ

都市」と共同研究を開始した。実用化した場合、考え方の異なる用途の一つか照明だ。

Dの開和宏中導体デ
かどうとの様川崎Dが連
けること上の時
かは、大川
用化は同じ明
数秒では花
いる。

が求められるスリバーの開発に成功したことは、使えないといつた欠点が解消されたのである。

卷之三



川崎雅司教授（奥）らが、酸化亜鉛の発光ダイオードの作製に成功した装置（東北大学金属材料研究所で）